

Fecha: 31-01-2026  
 Medio: El Austral de la Araucanía  
 Supl.: El Austral de la Araucanía  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Salud llama a viajeros de La Araucanía a extremar cuidados ante alerta sanitaria por dengue

Pág.: 5  
 Cm2: 751,6  
 VPE: \$ 1.167.954

Tiraje: 8.000  
 Lectoría: 16.000  
 Favorabilidad:  No Definida

# Salud llama a extremar cuidados ante alerta sanitaria por dengue

**LUCIONES.** Aunque en la Región no existe presencia del vector que transmite la enfermedad, la autoridad sanitaria enfatizó en el uso de repelente y la consulta temprana ante síntomas de alerta, especialmente si se viaja a zonas de riesgo.

■ Torres Moraga  
 orres@australtemuco.cl

La alerta sanitaria viene por dengue y otras arbovirosis, la autoridad de La Araucanía reforzado a la prevención y al lado, aclarando que, ésta, no se registran casos de enfermedades transmitidas por el mosquito *Aedes aegypti* en Chile continúa.

“Actualmente tenemos presencia del vector solo en las regiones de Arica, Tarapacá, Valparaíso y la RM. Es importante destacar que la presencia del mosquito no asegura la presencia de la enfermedad, ya que no se transmite de persona a persona”, precisó.

“Actualmente tenemos presencia del vector solo en las regiones de Arica, Tarapacá, Valparaíso y la RM. Es importante destacar que la presencia del mosquito no asegura la presencia de la enfermedad ya que no se transmite de persona a persona”, precisó.



AGENCIAS

EL DENGUE ES UNA INFECCIÓN VIRAL TRANSMITIDA A LOS HUMANOS POR LA PICADURA DE MOSQUITOS INFECTADOS, PRINCIPALMENTE *AEDES AEGYPTI*. ENFERMEDAD SUELLE SER LEVE, PERO PUEDE EVOLUCIONAR A DENGUE GRAVE.

Loreto Uribe,  
 seremi (s) de Salud

Health de la Universidad Andrés Bello, doctora Claudia Saavedra, valoró la alerta sanitaria y los protocolos activados tras la detección de un ejemplar del mosquito en el Aeropuerto Arturo Merino Benítez.

“Que se haya detectado el vector demuestra que existe una vigilancia permanente, especialmente en puntos de ingreso al país. Encontrarlo a tiempo permite activar medidas para evitar su propagación”, señaló.

La especialista recalcó que las arbovirosis requieren necesariamente del vector para transmitirse, por lo que las acciones de inspección, eliminación de criaderos potenciales –como aguas estancadas– y seguimiento preventivo son claves para resguardar la salud pública.

## Recomendaciones para viajeros

- Para quienes viajen a países con circulación de estas enfermedades, el Ministerio de Salud recomienda: ● Usar repelentes según recomendaciones del fabricante, idealmente adquirido en el país de destino. ● Vestir manga larga y pantalones largos al amanecer y atardecer, horarios en que el mosquito se alimenta. ● Vacunarse contra fiebre amarilla al menos 10 días antes del viaje si el destino lo requiere. ● Al regreso, si presenta fiebre alta, dolor de cabeza intenso, dolor muscular o articular, sarpullido o náuseas en un plazo de 4 a 10 días, consultar inmediatamente en un centro médico e informar sobre el viaje. Cabe destacar que los arbovirus son un grupo de virus transmitidos a los seres humanos principalmente a través de la picadura de artrópodos infectados (mosquitos, garrapatas y otros). Comprenden enfermedades de alto impacto como dengue, Zika, chikungunya y fiebre amarilla, catalogadas en Chile como enfermedades de vigilancia universal y de notificación obligatoria e inmediata.

## De 4 a 10

días después de la picadura del mosquito suelen aparecer los signos y síntomas de alerta del dengue.

criaderos potenciales –como aguas estancadas– y seguimiento preventivo son claves para resguardar la salud pública.

A nivel nacional, expertos coinciden en que Chile no presenta transmisión autóctona sostenida de dengue u otras ar-

bovirosis en el territorio continental, situación que responde a factores climáticos y a una vigilancia epidemiológica activa.

Finalmente, la Seremi de Salud reiteró el llamado a la comunidad de La Araucanía a informarse por canales oficiales y a adoptar medidas preventivas, especialmente en períodos de vacaciones o viajes. Para orientación y consultas, la ciudadanía puede comunicarse con Salud Responde al teléfono 600 360 7777, disponible las 24 horas del día.



DIAGNÓSTICO EFECTUADO POR EL INSTITUTO ABORDA LA INQUIETUD POR LA PÉRDIDA DEL USO DE LA LENGUA INDÍGENA.

## Instituto de Estudios Indígenas Ufro trabaja en diagnóstico que permita la revitalización de la lengua

**PÉRDIDA DE USO.** Iniciativa se apega al Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas proclamado por la ONU.

**1000** dirigentes y representantes de más de 90 mesas territoriales construyeron colectivamente una descripción lingüística.

Por su parte, el encargado de Planificación y Seguimiento del Programa Acción Territorial de Conadi, Juan Fernández, señaló que “la metodología de trabajo con las comunidades se inicia en Conadi con el Programa Orígenes en 2007 y continúa posteriormente con el Programa Chile Indígena, el cual es diseñado en 2023 bajo el nombre de Programa Acción Territorial, incorporando –entre otros elementos– el componente de Revitalización Lingüística”.

La profesional del Instituto Tatiana Jara, señaló que “como equipo interdisciplinario conformado por profesionales de las ciencias sociales, un lingüista y expertos en temáticas indígenas de la Ufro, implementamos una metodología participativa que posicionó a las comunidades indígenas como protagonistas del diagnóstico sociolingüístico de sus territorios.

A través de jornadas regionales, talleres y la aplicación de instrumentos adaptados culturalmente, facilitamos espacios de diálogo donde más de mil dirigentes y referentes de más de 90 Mesas Territoriales construyeron colectivamente una descripción lingüística de sus comunidades, identificaron sus propias fortalezas y debilidades, y pusieron iniciativas de revitalización contextualizadas”. C3